
1ЖИЛИЩНЫЙ ВЕСТНИк
¹ 9 (606) СЕНТЯБРЬ 2012 г.

ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

НОВЫМ ДОМАМ – НОВЫЙ ВОДОПРОВОДНОВЫМ ДОМАМ – НОВЫЙ ВОДОПРОВОД

ЖИЛИЩНЫЙ
ВЕСТНИк
КРАЕВАЯ ГАЗЕТА РАБОТНИКОВ ЖИЗНЕОБЕСПЕЧЕНИЯ

В НОМЕРЕ:

¹ 9 (606) СЕНТЯБРЬ 2012 Г. 28 СЕНТЯБРЯ, ПЯТНИЦА      ГАЗЕТА ОСНОВАНА В 1991 Г.

Как привлечь инвестиции 
в водопроводно-
канализационное 
хозяйство
                                                  – стр. 2
Работа общественного 
контроля на предприятии 
«СочиВодоканал»
                                                 – стр. 3
Федеральная целевая 
программа «Чистая вода»
                                                 – стр. 3
Пути экономии 
коммунальных ресурсов
                                                  – стр. 4

О том, как сэкономить миллионы рублей на утечках и авариях в системе жилищно-
коммунального хозяйства, можно было узнать на прошедшем в сентябре Международ-
ном экономическом Форуме «Сочи-2012».

Среди тысяч представлен-
ных инвестиционных проек-
тов особый интерес вызыва-
ло предложение департамен-
та жилищно-коммунального хо-
зяйства края о комплексной си-
стеме управления и учета ком-
мунальных ресурсов. Как ра-
ботает новая технология, мож-
но было проследить на примере 
города Абинска. На городских 
трубопроводах и энергосетях 
по проекту установили прибо-
ры, которые он-лайн контроли-
руют все расходы потребителей. 

Полученные дан-
ные специалисты 
смогут мониторить 
круглосуточно. Это 
поможет оператив-
но отреагировать в 
случае экстремаль-
ной ситуации. Если 
расход воды, к при-
меру, внезапно воз-
растет в несколько 
раз -это будет пер-
вым сигналом об 
аварии на линии. 

- При помощи 
этой технологии, 

к о м м е н т и -
рует проект 
заместитель 
руководите-
ля департа-
мента ЖК Х 
края Андрей 
Л а п т е в ,  - 
можно будет 
точно и сво-
е в р е м е н -
но опреде-
лить аварий-
ные участки 
на протяже-

В Крымске силами специалистов ООО «Югводоканал» и ООО «ЮВК - Крымск» прокла-
дывается новый водопровод в строящийся микрорайон «Надежда» для семей, потеряв-
ших жилье во время наводнения.

В  н о в о м  м и к р о р а й о н е 
«Надежда» свои квартиры ждут 
почти четыреста крымчан. Это 
семьи из числа тех, кого «большая 
вода» лишила крова в начале июля 
этого года. Новоселье они долж-
ны отпраздновать до наступления 
холодов. Поэтому строители ста-
раются успеть сдать в срок новое 
жилье, но кроме самих квартир, к 
многоэтажным домам необходи-
мо провести все коммуникации. 

С письмом о выдаче техни-
ческих условий обеспечения во-
дой строящегося микрорайо-
на, застройщик ЗАО «ОБД» к ру-
ководству ООО «ЮВК - Крымск» 
обратился лишь 12 сентября. 
Специалистам и инженерам 

предприятия пришлось в авраль-
ном режиме готовить проектную 
документацию для врезки в ма-
гистральный водовод. Все не-
обходимые расчеты нагрузки по 
объекту были выполнены уже 13 
сентября.

Среднесуточный объем водо-
потребления на первом этапе  вво-
да в эксплуатацию жилых домов 
составляет 327 кубических ме-
тров в сутки. Точкой подключения 
выбран уже существующий водо-
провод из стальных труб диаме-
тром 300 мм, пролегающий вдоль 
автодороги Крымск – Джигинка. 

Застройщику, которым являет-
ся ЗАО «ОБД», необходимо выпол-
нить особые условия подключения 

нии всей водопроводной сети и 
в кратчайшие сроки принять не-
обходимые меры по сбереже-
нию ресурсов.

На Форуме краевой депар-
тамент ЖКХ представил 17 ин-
вестиционных предложений 
на общую сумму около одного 
миллиарда рублей. Это и стро-
ительство очистных сооруже-
ний, канализационных коллек-
торов, и полигонов по утили-
зации твердых бытовых отхо-
дов. Направления выбраны раз-
ные, но все они ориентирова-
ны на модернизацию жилищно-
коммунального комплекса, а в 
итоге - призваны повысить ка-
чество коммунальных услуг.

Т. Васильева

ЭкОНОМИкАДолг россиян коммунальщи-
кам только за первое полугодие 
текущего года составил 170 млрд 
рублей. Всего же, с учетом задол-
женностей за предыдущие годы, 
совокупный долг частных потре-
бителей света, воды и тепла в 
России превысил 300 млрд ру-
блей. Ежегодно эта цифра увели-
чивается на 50-60 млрд рублей. 

В Краснодарском крае долги 
за услуги ЖКХ составили 8 млрд 
рублей. Из этой суммы на жи-
телей края приходится 2 млрд, 
остальная сумма - задолжен-
ность предприятий друг перед 
другом.

В Ростовской области долг за 
услуги ЖКХ составляет 13 млрд 
рублей, из них 3,1 млрд - вклад 
физических лиц. 

К услугам и ресурсам ЖКХ от-
носятся газ, электроэнергия, хо-
лодное и горячее водоснабже-

ние, а также капитальный и теку-
щий ремонты, уборка террито-
рии, вывоз отходов, а в ряде слу-
чаев - охрана и дополнительное 
сервисное обслуживание

Причины роста задолженно-
сти по услугам ЖКХ, по данным 
экспертов, остаются традицион-
ными - низкий уровень воспри-
ятия жилищно-коммунальных 
услуг как товара, который необ-
ходимо своевременно оплачи-
вать, недовольство качеством 
оказываемых услуг, неэффек-
тивные посреднические схемы 
при оплате поставляемых энер-
горесурсов, при использовании 
которых задолженность накапли-
вается искусственным образом. 

Е. Пименова

ДОЛГИ ЗА ЖКХ ДОЛГИ ЗА ЖКХ 

ЗИМА БЕЗ ПЯТИ
МИНУТ
ЗИМА БЕЗ ПЯТИ
МИНУТ

для гарантирования стабильного 
водоснабжения: в точке присоеди-
нения к магистральному водово-
ду установить запорную армату-
ру и прибор учета воды с дистан-
ционной подачей в отдел диспет-
черской службы. Также были вы-
даны технические условия водо-
снабжения объекта. В ходе работ 
застройщику нужно предусмо-
треть строительство резервуара 
чистой воды объемом 3000 куб. 
метров, а также рекомендовано 
в ближайшее время начать возве-
дение модульной насосной стан-
ции. Срок подключения - в период 
с 2012 по 2013 годы. Все работы по 
подготовке сетей водоснабжения 
к подключению объекта произво-
дит ООО «ЮВК - Крымск». 

Сроки сдачи водопровода, 
который обеспечит новый ми-
крорайон водой, ограничены. 
Строительная бригада работа-
ет в авральном режиме. Сейчас 
на объекте трактором уже вы-
рыт котлован, рабочие заверша-
ют строительство фундамента 
под колодцы. 

Саму врезку в магистраль-
ный водовод будут производить 
специалисты РЭУ предприятия 
«Троицкий групповой водопро-
вод». По словам специалистов, 
все работы по врезке труб будут 
завершены к концу сентября. 

Ю. Черепанова

ВОдОСНАБЖЕНИЕ

ФОРуМ

Уже с середины сентября во многих регионах России на-
чинается отопительный сезон. Впрочем, стартует он толь-
ко там, где к нему успели вовремя подготовиться. К сожа-
лению, известная русская привычка – откладывать все 
на последний момент – распространяется и на сферу ЖКХ. 

А ведь именно подготовка 
к отопительному сезону явля-
ется одним из наиболее важ-
ных мероприятий для любо-
го многоквартирного дома. 
Существует четкий перечень 
действий, которые необходи-
мо реализовать при ее прове-
дении. Например, в соответ-
ствии с «Правилами подготовки 
и проведения отопительного се-
зона в Краснодаре» необходимо 
провести целый ряд работ. В пер-
вую очередь, это механическая 
чистка или химическая промыв-
ка подогревателей, косметиче-
ский ремонт помещений тепло-
вых пунктов, ревизия или замена 
запорной арматуры, промывка 
внутриквартальных сетей и вво-
дов, утепление дверей, лестнич-
ных клеток, чердаков, подвалов. 

Аналогичные документы есть 
в каждом муниципальном обра-
зовании. Если данные требова-
ния не выполняются, управляю-
щая компания просто не получит 
подписанный представителем 
теплоснабжающей организации 
акт о готовности к зиме тех или 
иных объектов.

«Одним из наиболее важных 
мероприятий подготовки яв-
ляется промывка системы ото-
пления, которая должна прово-
диться ежегодно. Вода содер-
жит молекулы различных солей, 
которые при нагревании высво-
бождаются, что приводит к об-
разованию на внутренних стен-
ках труб отложений. Эти отложе-
ния снижают теплопроводимость 
труб в 40 раз, поэтому приходит-
ся сжигать больше топлива, что-
бы обогреть дома. Удаление от-
ложений может дать существен-
ную экономию тепла», - поясня-
ет А.Дроздов, начальник комму-
нального отдела департамента 

ЖКХ края. 
Трубы можно прочистить с по-

мощью специальных агрегатов –  
промывочных насосов для сня-
тия накипи. Например,  DP-24 яв-
ляется одним из наиболее мощ-
ных  и быстрых в своем классе, 
скорость промывки им состав-
ляет 90 л/мин. Традиционно про-
мывка осуществляется следую-
щим образом: к системе отопле-
ния подключается  промывочный 
насос. С его помощью в систему 
вводятся специальные реагенты, 
которые разрушают известковые 
отложения.

Эффективность отопления 
ощутимо снижается и в резуль-
тате засорения грязевиков, уста-
новленных в теплопункте зда-
ния. Степень засора определя-
ется по показаниям манометров, 
стоящих до и после грязеви-
ка. Необходимо следить за дан-
ными прибора и своевременно 
проводить очистку. Реализовать 
указанные работы могут как спе-
циалисты, работающие в штате 
управляющей компании, так и 
привлеченные специализиро-
ванные сторонние организации. 

Готовиться к отопительно-
му сезону нужно основательно 
и своевременно. В российских 
климатических условиях – это в 
прямом смысле вопрос выжива-
ния. Значит, и любые оплошности 
здесь недопустимы. 

О. Фролова

ОЗП

Во время работы форума
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Российское водопроводно-канализационное хозяй-
ство, по мнению экспертов, - одно из самых перспектив-
ных направлений для частных инвестиций. В настоящее 
время, однако, приход инвесторов в эту сферу сдержива-
ется несовершенством законодательного механизма.

На произвол судьбы
Начиная с 90-х годов прошло-

го столетия сектор жилищно-
коммунального хозяйства и, 
в частности, водопроводно-
канализационный комплекс, бы-
ли фактически брошены на про-
извол судьбы: финансирование 
практически не выделялось, пла-
ново-профилактические рабо-
ты не проводились, замена изно-
шенных коммуникаций осущест-
влялась лишь в аварийных слу-
чаях, полностью отсутствовали 
программы по развитию и мо-
дернизации отрасли. К настояще-
му времени запас прочности си-
стемы коммунального хозяйства 
практически исчерпан, и отрасль 
срочно нуждается в переменах.

В России капитальные вло-
жения в системы водоснабже-
ния, водоотведения и очистки 
сточных вод составляют только 
11% операционных расходов ор-
ганизаций отрасли. Для сравне-
ния: в мире этот показатель пре-
вышает 40%.

Одна из самых больших про-
блем российского ВКХ — силь-
ный износ коммунальной инфра-
структуры, особенно в неболь-
ших городах. 

Количество аварий, по дан-
ным Российской ассоциации во-
доснабжения и водоотведения 
(РАВВ), в России в 2–3 раза вы-
ше, чем в развитых странах мира. 
Многочисленные аварии и утечки 
не только создают временные не-
удобства для потребителей, но и 
приводят к высоким потерям во-
ды при транспортировке: по под-
счетам экспертов, в ряде россий-
ских городов они составляют до 
одной трети от общего объема по-
ставляемой потребителям воды. 
Отсутствие во многих домах со-
временных приборов учета при-
водит к неточностям при оценке 
количества фактически потре-
бляемой воды.Таким образом, 
реальные потери от водозабора 
до реализации конечному потре-
бителю для предприятий водно-
коммунального комплекса, по 
мнению экспертов, зачастую со-
ставляют 50% и выше. Работа на 
устаревшем оборудовании при-
водит и к высоким энергозатра-
там отрасли, которые, как подчер-
кивают специалисты, могут быть 
снижены не менее чем на 20–30% 
при использовании современных 
энергосберегающих технологий. 
Эти и другие проблемы приводят 
к низкой эффективности рабо-
ты предприятий водопроводно-
канализационного хозяйства, 
высоким затратам, нерацио-
нальному использованию ресур-
сов. Кроме того, все это снижает 
и качество услуг для потребите-
лей: во многих городах текущую 
из-под крана воду можно назвать 
какой-угодно, но только не питье-
вой. 

Поиск решения
Д л я  т о г о  ч т о б ы  н а в е р -

стать упущенное и компенси-
ровать многолетнее недофи-
нансирование водопроводно-

канализационного хозяйства, 
нужны масштабные инвестиции. 
Привлечь эти средства только за-
счет повышения тарифов для на-
селения невозможно, поскольку 
тарифы пришлось бы увеличи-
вать в несколько раз, что чрева-
то осложнениями социальной 
обстановки во многих регионах 
страны.

Выходом из этой сит уа-
ции, по мнению большинства 

экспертов, может стать при-
влечение частных инвести-
ций в сектор водопроводно-
канализационного хозяйства. 
«Мировой опыт свидетельствует, 
что использование инструментов 
государственно-частного пар-
тнерства представляется наибо-
лее эффективным и универсаль-
ным способом модернизации 
сферы ВКХ, — отмечает аналитик 
ФЦ «Инфина» Вероника Чекина. 
— Водно-коммунальному ком-
плексу России необходимы инно-
вации, современные технологии, 
новые управленческие решения, 
то есть все то, что может привне-
сти частный бизнес. Государство 
же, продолжая нести ответствен-
ность за предоставляемые насе-
лению услуги и сохраняя право 
собственности на коммунальную 
инфраструктуру, сможет напра-
вить высвободившиеся денеж-
ные потоки в социальную сферу».

Как подчеркивают эксперты, 
именно сектор водопроводно-
канализационного хозяйства 
в ряду других направлений 
жилищно-коммунального хозяй-
ства обладает наибольшим по-
тенциалом с точки зрения пер-
спектив инвестиционных вложе-
ний. «Инвестиционную привлека-
тельность объектов водного хо-
зяйства можно оценить как «вы-
ше средней», — считает веду-
щий эксперт УК «Финам Менедж-
мент» Дмитрий Баранов. — 
Водоканалы являются одни-
ми из самых привлекательных 
объектов для частных инвесто-
ров среди всей структуры ЖКХ. 
Объясняется это тем, что основ-
ная инфраструктура водока-
налов уже создана, потребно-
сти в воде у потребителей ве-
лики». С этим мнением согла-
сен и региональный управляю-

щий ФГ БКС Владимир Исаев: 
«Неперспективной эту сферу не 
назовешь. Здесь движутся боль-
шие финансовые потоки, есть хо-
рошо прогнозируемый, гаранти-
рованный сбыт услуг». К тому же, 
по мнению Дмитрия Баранова, в 
ВКХ существуют огромные ре-
зервы для повышения эффек-
тивности работы предприятий 
водоснабжения и водоотведе-
ния: «Можно, например, снизить 
потери воды, перейти на энер-
госберегающие технологии, по-
высить качество воды, за что по-
требители готовы платить боль-
ше. Кроме того, у нас еще не все 
граждане обеспечены питьевой 
водой, и здесь есть перспективы 
по подключению новых потреби-
телей». Сегодня на предприятиях 
ВКХ практически не используют-
ся автоматизированные системы 
управления, что могло бы на по-
рядок увеличить эффективность 
и качество работы. «Все эти ме-

ры будут способствовать увели-
чению выручки у водоканалов 
и получению дополнительной 
прибыли инвесторами», — уве-
рен Дмитрий Баранов.

Период настройки
Активно развивать механиз-

мы государственно-частного 
п а р т н е р с т в а  в  ж и л и щ н о -
к о м м у н а л ь н о м  х о з я й с т в е 
и, следовательно, в водно-
коммунальном комплексе пра-

вительство России на-
чало с 2003 года. Тогда 
был принят ряд законо-
дательных актов, зало-
живших основы меха-
низма сотрудничества 
бизнеса и власти в ра-
боте над инфраструк-
турными проектами. 
По мнению эксперта 
консалтинговой груп-
пы «НЭО Центр» Романа 
Сороко, это позволи-
ло существенно продвинуть-
ся в деле формирования рыноч-
ных условий в сфере ЖКХ, сни-
жения административного при-
сутствия, развития конкуренции 
для оптимизации качества об-
служивания, совершенствова-
ния системы социальной под-
держки населения и тарифно-
го регулирования. Заработали 
институты развития: Фонд со-
действия реформированию 
жилищно-коммунального хозяй-
ства, Фонд содействия разви-
тию жилищного строительства, 
а также Инвестиционный фонд 
Российской Федерации, глав-
ной целью которого стала под-
держка приоритетных для госу-
дарства и регионов инвестици-
онных проектов.

«В ЖКХ пришел частный биз-
нес: появились десятки частных 
операторов на рынке коммуналь-
ных услуг, на долгосрочные дого-
воры аренды муниципальной ин-
фраструктуры перешли терри-
тории, где проживает 15% насе-
ления России. Начали деятель-
ность и частные компании реги-
онального масштаба, работаю-
щие на основе полной привати-
зации основных фондов. В це-
лом с 2003 по 2009 г. доля част-
ных операторов в сфере ЖКХ 
возросла с 2% до 20%», — ком-

ментирует Роман Сороко.
«Сейчас уже около двух де-

сятков водоканалов в разных го-
родах переданы в управление 
частным инвесторам и этот про-
цесс продолжается, — добавля-
ет Дмитрий Баранов. — Это до-
казывает, что водоканалы по-
тенциально привлекательны для 
инвесторов. В настоящее время 
наиболее крупными и активны-
ми игроками на этом рынке явля-
ются российские компании ОАО 
«Евразийский», «Росводоканал» 
и ряд других. Кроме того, отече-
ственный рынок ВКХ осваивают 
и иностранные инвесторы, на-
пример, французские компании 
Suez и Veolia, немецкая компания 
Remondis и другие».

Несмотря на перспек ти-
вы инвестиционных вложе-
ний в сектор водопроводно-
канализационного хозяйства, 
есть ряд обстоятельств, сдержи-
вающих приход частных инвесто-

ров в эту отрасль. Это, прежде 
всего, недостаточная «проработ-
ка» механизмов государственно-
частного партнерства на законо-
дательном уровне. «Целостной 
системы законодательства в от-
расли до сих пор нет, объекты 
ВКХ регулируются более 2000 
законодательными актами», — 
подчеркивает Роман Сороко. 
И это, в конечном итоге, не по-
зволяет муниципальным орга-
нам власти и частным инвесто-
рам построить единый, прозрач-
ный, эффективно функциониру-
ющий механизм государственно-
частного партнерства в отрасли. 
По данным министерства ЖКХ 
Ростовской области, на реали-
зацию инвестиционных про-
ектов в сфере водопроводно-
канализационного хозяйства в 
регионах негативно влияет от-
сутствие федерального закона 
о государственно-частном пар-
тнерстве в совокупности с доста-
точно жесткими нормами бюд-
жетного законодательства, свя-
занными с бюджетными инвести-
циями и бюджетными гарантия-
ми. В отрасли отсутствуют так-

же правовые механизмы гаран-
тий возврата инвестиций в сфе-
ре ЖКХ за счет регулируемой де-
ятельности. Это касается и зако-
на о концессионных отношениях, 
который, хотя и предусматрива-
ет возможность включения в кон-
цессионное соглашение подоб-
ных гарантий, но при этом реаль-
ного механизма не предлагает.

П о  с л о в а м  В л а д и м и р а 
Исаева, пока инвестиции в сек-
тор ВКХ носят фрагментарный 
характер, так как частные инве-
сторы попросту опасаются вкла-
дывать средства в эту сферу. Во-
первых, предмет инвестиций ча-
ще всего не совсем адекватен: 
муниципалитеты если и выхо-
дят на инвесторов, то, как прави-
ло, предлагают профинансиро-
вать экстенсивное развитие не-

эффективно функционирующих, 
изношенных систем, которым, 
прежде всего, нужна модерни-
зация. При этом ни конкретных 
планов такой модернизации, ни 
технико-экономических обосно-
ваний практически никто непре-
доставляет. 

«Кроме того, среди факторов, 
влияющих на динамику частного 
инвестирования в эту отрасль, 
следует отметить невысокую 
платежеспособность конечных 
потребителей в регионах с низ-
кими доходами населения», — 
добавляет Вероника Чекина.

В условиях несовершенства 
законодательства риску подвер-
гается и государство. По мнению 
аналитиков ФЦ «Инфина», основ-
ным фактором риска для орга-
нов власти могут стать действия 
частных компаний-операторов, 
направленные на изъ ятие моно-
польной ренты и проблемы, свя-
занные с непрозрачностью фи-

нансовой отчетности частных 
компаний.

Несмотря на существую-
щие сложности в реализации 
механизмов государствен но-
частного партнерства, по мне-
нию экс пертов, подобная фор-
ма сотрудничества частного биз-
неса и государства — реаль ный 
путь модернизации устаревшей 
инф раструктуры ЖКХ. «Идея 
ГЧП в области проектов комму-
нальной инфраструктуры весьма 
перспективна. Однако для того 
чтобы она начала приносить ре-
альную пользу обеим заинтере-
сованным сторонам, необходи-
мо решить целый ряд задач», — 
подчеркивает Вероника Чекина.

Партнерские отношения
Большие надежды эксперты 

возлагают на разработку проек-
та федерального закона «О во-
доснабжении и канализовании».

Предполагается, что он соз-
даст целостную систему взаи-
модействия государства и част-
ных инвесторов в секторе ВКХ. 
Кроме того, в августе этого го-
да Правительство РФ утвердило 
план действий по привлече нию 
в жилищно-коммунальное хо-
зяйство частных инвестиций. Он 
поднимает ряд крайне актуаль-
ных вопросов, которые ка саются 
и тарифной политики, и порядка 
проведения конкурсов муници-
палитета ми, и гарантий возврата 
инвестиционных вложений, и от-
ветственности частных операто-
ров за невыполнение своих обя-
за тельств и других вопросов. По 
мнению ге нерального директо-
ра ОАО «Евразийский» Евгения 
Козьмина, план окажет поло-
жи тельное влияние на развитие 
механизмов государственного-
частного партнерства в России. 
В частности, одной из важней-
ших мер поддержки отрасли ста-
нет то, что при проведении кон-
курсов будущий частный пар-
тнер может рассчитывать на со-
финан сирование затрат со сто-
роны бюджета. Ор ганы местно-
го самоуправления смогут при-
нять участие в финансировании 
про грамм капитального разви-
тия путем ком пенсации из бюд-
жета дополнительных та рифных 
затрат. «Это станет положитель 
ным импульсом для развития 
партнерс ких отношений при ре-
ализации инвест проектов в ком-
мунальной сфере», — под черки-
вает Евгений Козьмин.

Н. Гордеева

ВкХ

ИНВЕСТИЦИОННАЯ РЕКАИНВЕСТИЦИОННАЯ РЕКА

Уважаемые читатели “Жилищного вестника”!Уважаемые читатели “Жилищного вестника”!

Нашу газету в электронном виде и ряд других статей, 
информаций и методических материалов вы сможете 
отыскать на сайте: www.gkh-kuban.ru. Здесь же вы по-
лучите возможность задать интересующие вас вопро-
сы специалистам жилищно-коммунального комплекса 
края и получить исчерпывающие ответы. 

Заходите к нам на сайт!



3ЖИЛИЩНЫЙ ВЕСТНИк
¹ 9 (606) СЕНТЯБРЬ 2012 г.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬОБЩЕСТВЕННЫЙ КОНТРОЛЬ

ВОДА ИДЕТ, НО ЗА
НЕЕ НЕ ПЛАТЯТ

ВОДА ИДЕТ, НО ЗА
НЕЕ НЕ ПЛАТЯТ

ЧИСТЫЕ ПОМЫСЛЫЧИСТЫЕ ПОМЫСЛЫ
ЭкОНОМИкА

С наступлением осени ажи-
отаж вокруг поставок холодной 
воды потребителям сошел на 
нет. Поставляемой филиалом 
«Ейский групповой водопро-
вод» ООО «Югводоканал» холод-
ной воды потребителям Ейского 
района хватает в полном объе-
ме. Напротив, предприятие да-
же вынуждено постепенно сни-
жать объемы воды. А вот ситуа-
ция с оплатой кредиторской за-
долженности по-прежнему оста-
ется критическая. На 17 сентя-
бря ООО «ЕйскВодоканалом» не 

В зависимости от региона износ сетей коммунального водоснабжения и водоотве-
дения в России составляет 65-80%, при этом канализационное хозяйство — более из-
ношенное. Потери воды оцениваются в 30%, но это не технологические, а коммерческие 
потери, ярким примером которых являются самовольные врезки, неоплата по общедо-
мовым приборам учета и т.д. В свою очередь реальные потери технологического харак-
тера составляют в среднем 15-17%.

Федеральная целевая про-
грамма «Чистая вода» долж-
на увязываться с программой 
социально-экономического раз-
вития региона. Одна из главных 
идей ФЦП «Чистая вода», старто-
вавшей в прошлом году, — при-
влечение частных инвестиций 
для развития систем коммуналь-
ного водоснабжения и водоотве-
дения в малых городах России. 
К сожалению, поддержка феде-
рального бюджета, стимулиру-
ющая приход частного капитала, 
рассчитана только на первые три 
года. При этом есть ряд ограни-
чений в самой ФЦП: инвестиции 
привлекаются только на малые 
города с населением менее 100 
тыс. человек, что крайне слож-
но сделать; деньги бюджетные 
и частные идут через субъект, а 
не напрямую городу; програм-
ма распространяется только на 
города, осуществляющие забор 
воды из поверхностных источни-
ков, в то время как малые города 
в основном используют подзем-
ные источники. 

Еще один важный момент в 
реализации ФЦП «Чистая вода» 
заключается в том, что сегодня 
она не увязывается с программой 
социально-экономического раз-
вития региона. Финансирование 
того или иного малого горо-
да должно быть обоснованным 
с точки зрения его дальнейше-
го развития, его вклада в раз-
витие всего субъекта в целом. 
Инвестиции в строительство но-
вых систем водоснабжения и во-
доотведения в малых городах 
могут быть просто необоснован-
ными из-за отсутствия потенциа-
ла для дальнейшего роста. Этот 
фактор необходимо учитывать в 
будущем и четко контролировать 
его соблюдение.

Концессионеры совершенно 
не защищены от системных про-
блем в ВКХ. Одним из наиболее 
крупных и положительных при-
меров государственно-частного 
партнерства в сфере ВКХ явля-
ются проекты, реализуемые ОАО 
«Евразийский».

При этом необходимо учиты-
вать, что концессионеры испыты-
вают сегодня проблемы тариф-
ного регулирования, сталкива-
ются с несовершенством приро-
доохранного законодательства. 
Другими словами, концессио-
нер (инвестор) так же, как и му-
ниципалитет, совершенно не за-
щищен от системных проблем в 
отрасли. Он рискует больше, по-
скольку вкла дывает собствен-
ные или кредитные средства.

К сожалению, сегодня ГЧП но-
сит в России больше локальный 
характер. Концессия, распро-
страненная за рубежом, не яв-
ляется для нашей действитель-
ности универсальным методом, 
который позволит вывести ВКХ 
на качественно новый этап раз-
вития. Правительством пред-
принят ряд шагов по при влече-
нию инвестиций в отрасль.

В частности, вышло распо-
ряжение № 1493, в котором про-
писаны реальные шаги, помо-

гающие предприятиям водной 
отрасли выбраться из тяже-
лой экономической ситуации. 
Например, любой уровень вла-
сти, принявший решение об эко-
номически необоснованном та-
рифе, должен компенсировать 
выпадающие доходы из своего 
бюджета.

Но, несмотря на активную 
поддержку концессионных со-
глаше ний со стороны государ-
ства, есть ряд сложных вопросов 
в этом направлении. Прежде все-
го, любой концессионер как ин-
вестор хочет вернуть свои день-
ги с прибылью, а значит, он за-
интересован в росте тарифа. То 
есть концессионное соглашение 
не может оградить власть от воз-
мещения потенциальных убытков 
инвестора. ФЗ № 416 не снимает 
сложности, существующие при 
реализации проектов на осно-
ве ГЧП.

На сегодня ФЗ № 416 «О во-
доснаб жении и водоотведении», 
принятый в декабре 2011 года, 
является рамочным законом, 
определяющим общие векторы 
развития ВКХ. Основные прави-
ла игры, конкретные детали, по 
которым коммунальная сфера 
водоснабжения и водоотведе-
ния начнет функционировать в 
ближайшее время, будут реали-
зованы в нормативно-правовых 
актах, которые профессиональ-
ное сообщество совместно с за-
конодательной и исполнитель-
ной властью сейчас разрабаты-
вают.

На текущий момент ФЗ № 
416 не  снимает сложности, су-
ществующие при реа лиза-
ции проектов на основе ГЧП. 
Фундаментальная проблема 
— отсутствие механизма пере-
дачи в собственность объектов 
концессионного соглашения на 
время реализа-
ции проекта. 

Это прак ти-
чески полностью 
лишает инвесто-
ра возможности 
использо вания 
в качестве гаран-
тии возврата сво-
их средств права 
собственности на 
объекты, в строи-
тельство или ре-
конструкцию ко-
торых он вложил-
ся.

С другой сто-

роны, концессия, которая декла-
рируется в ФЗ-416, стимулирует 
заключение соглашений только 
с городами от 300 тыс. жителей 
и выше. Объекты ВКХ малых го-
родов в данной ситуации долж-
ны быть объединены, чтобы вы-
звать интерес у инвестора. Но 
несовершенство концессион-
ного законодательства не по-
зволяет заключать соглашения с 
несколькими городами в одном 
субъекте, так как собственника-
ми водоканалов являются раз-
личные муниципальные образо-
вания. В итоге рассчитывать на 
ГЧП или концессию в малых го-
родах очень сложно. Нужна цен-
трализованная структура управ-
ления отраслью на федеральном 
уровне.

До тех пор, пока к водоснаб-
жению и водоотведению будут 
относиться так же, как к убор-
ке мусора или мытью подъезда, 
двигаться дальше весьма слож-
но. Нужна серьезная информа-
ционная работа, в том числе в 
СМИ, разъясняющая, что сектор 
ВКХ — это сложная, многокомпо-
нентная, капиталоемкая и соци-
ально значимая отрасль.

О б щ е с т в е н н о е  м н е н и е 
должно измениться. До сих пор 
водопроводно-канализационное 
хозяйство не имеет своего лоб-
биста на государственном уров-
не. Нет единого куратора во 
властных органах. ВКХ отдельно 
не регулируется никаким мини-
стерством или ведомством.

В Минрегионе нет отраслево-
го департамента по коммуналь-
ному водоснабжению и водоот-
ведению. РАВВ продолжает об-
суждать с органами власти воз-
можность создания централизо-
ванной структуры управления от-
раслью на федеральном уровне. 
Важно также определиться, как 
будет регулироваться отрасль и 
в чьих руках она будет находить-
ся — в государственном управ-
лении или в частной собствен-
ности. Только тогда можно будет 
адекватно выстраивать отноше-
ния в дальнейшем. Совместить 
оба подхода, как показывает 
практика, пока крайне сложно, а 
времени, учитывая текущее со-
стояние ВКХ, к сожалению, очень 
мало.

Е. Довлатова,
исполнительный директор

Российской ассоциации
водоснабжения

и водоотведения

ВОдОСНАБЖЕНИЕ

В сентябре специалисты предприятия «СочиВодока-
нал» совместно с волонтерами провели рейд по проверке 
фактов сброса загрязненных сверх нормы сточных вод в 
городскую канализацию.

Вместе с добровольцами 
АНО «Центр развития волон-
тёрства города Сочи» работни-
ки «СочиВодоканала»  провели 
рейд по проверке ряда городских 
предприятий Адлерского райо-
на с целью обратить внимание 
общественности на факты сбро-
са сточных вод с превышением 
предельно допустимых концен-
траций загрязняющих веществ в 
городскую канализацию. 

Эта проблема весьма акту-
альна для курорта. В ходе про-
верок с начала 2012 года спе-
циалисты водоканала зафикси-
ровали порядка 450 подобных 
организаций-нарушителей. 

«Зачастую деятельность на-
ших абонентов сопровождает-
ся выработкой жидких отходов 
производства. К примеру, на за-
правках это - нефтепродукты, в 
кафе, ресторанах, цехах по пе-
реработке продуктов — синте-

тические моющие средства, жи-
ры. Условия приема сточных вод 
чётко регламентируют уровень  
предельно допустимой концен-
трации (ПДК) вредных веществ 
в таких жидких отходах, — пояс-
нила представитель сочинско-
го водоканала, курирующая де-
ятельность по контролю стоков, 
Ольга Артемьева. — Чтобы очи-
стить стоки, прежде чем они по-
падут в систему городской ка-
нализации, необходимо приме-
нять локальные очистные соо-
ружения, нефте- и жироуловите-
ли, фильтры, отстойники. Однако 
недобросовестные предприятия 
предпочитают экономить на при-
родоохранных мероприятиях».

Попадая в централизованную 
систему водоотведения, сточ-
ные воды с превышением ПДК 
загрязняющих веществ наносят 
ущерб как сетям, так и очистным 
сооружениям. Иногда это стано-
вится причиной аварийных си-
туаций. На очистные сооруже-
ния из-за этого ложатся допол-
нительные нагрузки. 

В ходе рейда представители 
водоканала и добровольцы груп-
пы «Серебряный возраст» побы-

вали на территории Адлерского 
спецавтохозяйства. Сливная 
станция предприятия располо-
жена в 100 метрах от моря, в не-
посредственной близости от 
олимпийского парка. Сточные 
воды зачастую поступают прямо 
в расположенный рядом канал, а 
из него - в море. Сюда поступа-
ют неочищенные стоки здешних 
отелей и кафе. В ходе рейда бы-
ли обнаружены нарушения и вы-
даны предписания об их устра-
нении.

Волонтеры подчеркнули, что 
подобные факты недопустимы. 
Они обратились к руководителям 
всех организаций-нарушителей 
с просьбой проводить необхо-
димые природоохранные меро-
приятия.

«Уважаемые руководите-
ли! Очень просим вас обратить 
внимание на требования, кото-
рые выдвигает сочинский во-
доканал. Подумайте о здоровье 
ваших близких и гостей курор-
та! Тем более, что наш город яв-
ляется олимпийским и должен 
быть образцом во всех отноше-

ниях, особен-
но в экологиче-
ском плане», — 
отметила руко-
водитель груп-
пы волонтёров 
«Серебряный 
возраст» Галина 
Полухина.

По итогам 
проверок в со-
чинском офи-
се АНО «Центр 
развития во-
л о н т е р с т в а » 
прошел «кру-
глый стол» на 
тему взаимо-

действия коммунальных орга-
низаций, административных ор-
ганов, представителей бизнеса 
и общественности в свете одной 
из важнейших экологических 
проблем Сочи- многочислен-
ные сбросы неочищенных сточ-
ных вод в городскую систему ка-
нализации.

 Как отметил главный инже-
нер филиала «СочиВодоканал» 
ООО «Югводоканал» Максим 
Сопыряев, предприятие очень 
благодарно сочинским волон-
терам за содействие в работе по 
выявлению нарушений. Вместе 
с тем, Водоканал заинтересован 
в более активной и конструктив-
ной работе с контролирующими 
структурами, при содействии 
которых работа по привлечению 
нарушителей к ответственности 
двигалась бы куда успешнее. 
Безусловным подспорьем для 
этой работы является и недав-
нее постановление Главы Сочи, 
которое устанавливает компен-
сационные выплаты за превыше-
ние ПДК загрязняющих веществ 
в сточных водах.

Ю. Попова

оплачены счета за предостав-
ленные услуги на общую сумму 
23 777 345 рублей. 

К сожалению, ранее деклари-
руемые обязательства руковод-
ства данного предприятия к 1 ав-
густа в полном объеме погасить 
кредиторскую задолженность, 
остались пустыми словами. 
Долги ООО «ЕйскВодоканала» 
не уменьшаются, а напротив, ра-
стут как снежный ком. Что, в свою 
очередь, отрицательно сказыва-
ется на работе филиала «Ейский 
групповой водопровод» ООО 
«Югводоканал».

Ю. Черепанова

ЭкОЛОГИЯ

Стоимость подписки
на 6 месяцев – 177 руб. 90 коп.

Индекс газеты по каталогу – 25 621

ВСЕМ РУКОВОДИТЕЛЯМ ПРЕДРИЯТИЙ 
И СПЕЦИАЛИСТАМ 

ЖИЛИЩНО-КОММУНАЛЬНОГО 
КОМПЛЕКСА КРАЯ!

ПРОДОЛЖАЕТСЯ ПОДПИСКА 
НА |I ПОЛУГОДИЕ 2012 ГОДА. 

ОФОРМИТЬ ПОДПИСКУ НА КРАЕВУЮ ГАЗЕТУ «ЖИЛИЩНЫЙ 
ВЕСТНИК» МОЖНО ВО ВСЕХ ПОЧТОВЫХ ОТДЕЛЕНИЯХ КРАЯ.

Идет замена водопровода
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ЖИЛИЩНЫЙ
ВЕСТНИкЖИЛИЩНЫЙ
ВЕСТНИк

Г У П  К К  « К у б а н ь -
водкомплекс» выполняет 
для предприятий жилищно-
коммунального комплек-
са края, предприятий дру-
гих отраслей независимо от 
формы собственности сле-
дующие работы и услуги:

– расчет нормативных 
потерь воды;

– расчет ПДК сточных 
вод, принимаемых от про-
мышленных предприятий в 
сети канализации населен-
ных пунктов;

– ин с т ру мента льн о е 
определение скрытых уте-
чек воды на водопроводных 
сетях;

– аудит работы сетей и насосных станций водопровода и 
канализации;

– телевизионную диагностику артезианских скважин глу-
биной до 400 метров и канализационных коллекторов.

Для заключения договоров обращаться по адресу:
г. Краснодар, ул. Каляева, 196.
Телефоны для информации: (861) 226-73-00,
                                                                                        226-72-00, 8 (918) 212-77-13.

ЭНЕРГОСБЕРЕЖЕНИЕ

Для жителей нашей стра-
ны одной из самых актуаль-
ных проблем всегда была сфе-
ра ЖКХ, а именно – рост тари-
фов на коммунальные услуги. Но 
есть ли способ сэкономить сред-
ства, причем не только жильцов, 
но и управляющих компаний? 
Конечно, есть.

Счетчик – поможет ли?
Для начала надо четко понять, 

что любые меры по снижению по-
требления энергии будут бес-
смысленны без приборов уче-
та. Конечно, сами по себе счет-
чики не являются приборами для 
экономии, они лишь показывают 
фактическое потребление теп-
ла, воды, газа, электроэнергии. 
Но основываясь на точных пока-
заниях, можно составить реаль-
ную картину расхода энергии и 
понять, куда, например, уходит 
тепло из наших подъездов. Или 
сколько на самом деле воды се-
мья потребляет в месяц.

Принятый в России закон 
«Об энергосбережении и о по-
вышении энергетической эф-
фективности и о внесении из-
менений в отдельные акты РФ» 
(Федеральный закон № 261-ФЗ 
от 23 ноября 2009 года) предпи-
сывает всем собственникам жи-
лья установить общедомовые и 
квартирные счетчики энергоре-
сурсов – воды, тепла и электро-
энергии. Конечно, с одной сторо-
ны, такая обязаловка пугает, по-
этому жильцы задаются вопро-
сом: «Не стану ли я платить боль-
ше по счетчикам»? Но на самом 
деле установка счетчиков устра-
няет необходимость оплачивать 
то тепло и ту воду, которые «поте-
рялись по дороге к дому». Более 
того, появляется возможность 
выявить утечки в системах водо- 
и теплоснабжения.

Свет
Самый простой способ сни-

зить энергозатраты в многоэ-
тажном жилом доме – это сэко-
номить на освещении мест об-
щего пользования. Очень немно-
гие представляют, сколько пере-
плачивают за то, что в подъезде 

ночью горит свет (а порой и во-
обще круглосуточно). А между 
тем, тот же самый закон № 261-
ФЗ, о котором говорилось выше, 
позволяет гражданам потребо-
вать бесплатно установить эко-
номичное освещение, реагиру-
ющее на движение. А если сра-
зу еще и заменить лампы накали-
вания на энергосберегающие – 
выгода станет очевидна. Расчет 
показывает, что энергосберега-
ющая лампа в 4 раза выгоднее 
лампы накаливания.

Замена лампочек приведет к 
существенной экономии, посмо-
трим, что получится, если к ним 
установить датчики движения, 
как это было сделано в одном из 
домов Краснодара. Жители пла-
тили за освещение общедомо-
вых помещений около 200 руб. 
в месяц с квартиры – и это не 
удивительно! Ведь лампочки на 
лестничных клетках горели 24 ча-
са в сутки. После установки дат-
чиков движения это время со-
кратилось до 26 минут, а траты 
на электроэнергию – до смеш-
ной суммы (4 руб. в месяц). 

Лифт тоже может быть
экономичным

Ежегодный расход электро-
энергии при эксплуатации лиф-
тового оборудования составля-
ет около 2 млрд. кВт/ч. В связи с 
этим внедрение новейших энер-
госберегающих технологий при 
модернизации лифтов становит-
ся просто необходимым.

Систематический анализ ин-
формации строительных, мон-
тажных и проектных организаций 
позволяет сделать вывод, что 
программа по энергосбереже-
нию на лифтах должна быть осно-
вана на использовании частотно-
регулируемого электропривода. 
Его главный элемент – преобра-
зователь частоты – применяет-
ся для управления электродви-
гателем лебедки. При использо-
вании этого устройства потре-
бление электроэнергии снижает-
ся на 40-60% по сравнению с си-
стемами электропривода, при-
менявшимися ранее. 

Бойцы невидимого фронта
Но если счетчики, лампочки, 

лифты – всё это очевидные меры 
по учету и снижению затрачен-
ной энергии, то есть устройства, 
экономия на которых также важ-
на, но порой не столь очевидна. 
Это оборудование, которое «пря-
чется» в подвале и обеспечива-
ет функционирование всех ин-
женерных систем в доме, а имен-
но – насосы. Они ежедневно до-
ставляют подогретую до задан-
ной температуры воду в радиа-
торы и краны. Потребление элек-
троэнергии этими устройствами 
весьма значительно – около 20-
30% от общих затрат.

Что касается системы водо-
снабжения здания, то она долж-
на быть надежной и обеспечи-
вать комфорт жителей. Задача 
насосной станции хозяйственно-
питьевого водоснабжения, уста-
навливаемой в жилом доме, – 
поддерживать постоянное дав-
ление, как при минимальном, так 
и при максимальном водопотре-
блении (зависит от времени года 
и суток), также реагируя на изме-
нение давления в сетях наружно-
го водопровода, то есть постоян-
но меняя свою производитель-
ность. Для оптимизации эксплуа-
тационных расходов необходимо 
правильно подобрать установку 
повышения давления.

«Для выбора оборудования 
в системе водоснабжения луч-
ше всего использовать специ-
альную программу, – советуют 
специалисты. – Расчеты и срав-
нение вариантов вручную очень 
трудоемки, а программа поможет 
подобрать самые эффективные 
для данной системы насосные 
установки по таким исходным 
параметрам, как максималь-
ный требуемый расход, давле-
ние, изменение нагрузки систе-
мы. Программа выдаст список 
установок, отсортированный по 
потребляемой мощности в тече-
ние года. Можно подобрать опти-
мальное оборудование, которое 
снизит затраты».

Однако нужно четко осозна-
вать, что без качественных при-
боров, контролирующих тем-
пературу (терморегуляторов), 
и без современной запорно-
регулирующей арматуры в си-
стемах жизнеобеспечения эко-
номии не будет, какое бы отлич-
ное насосное оборудование в них 
не было установлено. В совокуп-
ности все меры дают превосхо-
дный результат. 

Экономим тепло
Точный учет тепловой энер-

гии поможет вести счетчик, а 

энергоэффективное насосное 
оборудование и качественная 
запорно-регулирующая арма-
тура позволят сократить расход 
электроэнергии. Но можно ли 
как-то «сэкономить» само теп-
ло? Ведь зачастую в своих подъ-
ездах (да и в квартирах) мы про-
сто отапливаем улицу, сами того 
не осознавая.

В жилых зданиях теплопоте-
ри непосредственно через окна 
сравнимы с потерями через глу-
хие участки стен. Лучшие тепло-
изоляционные свойства име-
ют окна с тремя слоями стекла. 
Поэтому они всё чаще применя-
ются при строительстве и рекон-
струкции жилых зданий, а двус-
лойные отходят на второй план. 

Есть и другой вариант модер-
низации, основным плюсом ко-
торого является утепление без 
увеличения массивности окна. 
Это достигается за счет нанесе-
ния на стекло теплоотражающе-
го покрытия. Оно прозрачно для 
видимой части спектра дневного 
света, но характеризуется в то же 
время высоким коэффициентом 
отражения в тепловом диапазоне 
излучения, направленного изну-
три наружу.

Но, пожалуй, самым разу-
мным вариантом по соотноше-
нию «цена установки – эконо-
мия» является использование 
обычных одинарных стеклопа-
кетов окон, установленных в двух 
раздельных деревянных рамах 
(двойное стекло).

Не менее важной мерой наря-
ду с заменой окон является улуч-
шение теплозащиты фасада зда-
ния. Ведь через слабо утеплен-
ные внешние стены теряется до 
24% всей тепловой энергии, по-
лучаемой домом.

Сейчас при реконструкции 
и капитальном ремонте много-
этажек старой постройки при-
меняются два наиболее эффек-
тивных способа утепления стен: 
установка навесного вентилиру-
емого фасада или монтаж ком-
позитной штукатурной системы, 
также называемой «системой с 
тонкой штукатур-
кой», или «мокрым 
фасадом». Первое 
решение долговеч-
ное, практичное, 
но весьма дорогое 
и сложное в испол-
нении. Штукатурная 
фасадная систе-
ма – гораздо бо-
лее доступный ва-
риант, предлагаю-
щий больше архи-
тектурных возмож-

ностей и цветовых решений. Он 
уже несколько десятилетий поль-
зуется неизменной популярно-
стью по всей Европе и завоевы-
вает всё большее признание в 
нашей стране. 

Итого
Подсчитаем, сколько в сред-

нем сможет сэкономить се-
мья из трех человек, проживаю-
щая в трехкомнатной квартире, 
в 10-этажном доме, в подъез-
де которого 40 квартир, на каж-
дой лестничной площадке окно 
размером 1х1 м. На данный мо-
мент счет за коммунальные услу-
ги составляет около 5000 руб. в 
месяц.

При установке счетчика на 
тепло – 5000 руб./год.

При установке счетчика на во-
ду – 15 000 руб./год.

При установке энергосбере-
гающих лампочек в подъезде – 
2500 руб./год.

При модернизации лифта – 
1440 руб./год.

При замене оборудования 
в инженерных системах – 6000 
руб./год.

При замене окон в подъезде – 
1000 руб./год.

При замене окон в кварти-
ре – 1600 руб./год (принято, что 
в квартире 4 окна, средней пло-
щадью по 2 м2 каждое).

При утеплении фасада – 1100 
руб./год (принято, что при уте-
плении экономится 24% тепло-
вой энергии).

Итого: 33 640 руб./год, или 
2803,33 рублей в месяц! Расходы 
на коммунальные услуги снизят-
ся более чем в 2 раза.

Конечно, сразу внедрить всё 
энергосберегающее оборудо-
вание – и счетчики, и лампочки, 
и датчики движения, и насосы, и 
лифты – не получится. Но глав-
ное – начать. Ведь пока все зна-
ния остаются в теории – это одно. 
А когда сэкономленные средства 
оказываются в кошельке – со-
всем другое, хочется продолжать 
начатое и экономить всё больше.

О. Куртова

ПРОФСОюЗЫ

В рамках XI Международного 
и н в е с т и ц и о н н о г о  Ф о р у м а 
«Сочи-2012» ООО «Югводоканал» 
п о д п и с а л  с о г л а ш е н и е  с 
Краснодарским краевым коми-
тетом общероссийского про-
фсоюза работников жизнеобе-
спечения.

Соглашение было подписа-
но председателем КККОПРЖ 
Геннадием Шабуниным и ге-
неральным директором ООО 
«Югводоканал» Владимиром 
Середенко.

«Краевой профсоюз привет-
ствует решение о вступлении в 
его ряды такого мощного, много-
тысячного коллектива, - подчер-
кнул Геннадий Шабунин, - мы на-
деемся, что это сотрудничество 

станет весьма плодотворным и 
самым благоприятным образом 
отразится на дальнейшей дея-
тельности этого стратегически 
важного мероприятия».

«Кадры решают все, тем бо-
лее в отрасли коммунального хо-
зяйства, в которой мы работа-
ем. Уверен, что взаимодействие 
с профсоюзами, как со стороной 
социально-трудовых отношений, 
позволит создать эффективно 
действующую систему социаль-
ного партнерства между работ-
никами и работодателем», - от-
метил Владимир Середенко.

Целью соглашения являет-
ся реализация современной го-
сударственной политики в сфе-
ре водоснабжения и водоотве-
дения, повышение эффективно-
сти функционирования инженер-
ных систем в крае, а также раз-

работка и осуществление про-
грамм, направленных на повы-
шение производительности тру-
да, реального энергосбережения 
и создание современных систем 
управления производственными 
процессами, современных рабо-
чих мест и комфортных условий 
для работающих.

Соглашение было подписа-
но в присутствии первого за-
местителя главы города Сочи 
В.Филонова, который отметил, 
что «при подготовке к Олимпиаде 
администрация Сочи, в первую 
очередь, обеспокоена кадровым 
обеспечением предприятий, осо-
бенно сферы жизнеобеспечения. 
Важно, что «Югводоканал» с про-
фсоюзами нашли понимание в 
данном вопросе».

И. Новикова

или способы снижения энергозатрат в многоэтажных жилых домах

Утепление фасада дома во время капремонта


